



# SOLMAN

Solidaridad Manchega



**Boletín Solman nº 76 - enero-marzo 2012**

añoXVII // publicación trimestral // Ciudad Real (España)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. SOLMAN. #76, 1/2012.

# LA SOLIDARIDAD EMPIEZA POR LOS DEMÁS

Editorial

No hace muchos días oía esta frase, que, a decir verdad, me dejó, en un principio, algo sorprendido. Estamos muy acostumbrados a oír aquello de que “la verdadera caridad empieza por uno mismo”, tanto que la tenemos demasiada interiorizada y que, en estos tiempos de crisis, resuena casi como un eco en casi todos los aspectos de nuestra vida: “los inmigrantes vienen a quitarnos el poco trabajo que hay; a los inmigrantes, a los marginados, a los gitanos, a... se les atiende en los centros sociales mejor que los que estamos pagando nuestros impuestos”. “La Seguridad Social tiene muchos gastos por culpa de los extranjeros” Y, por supuesto, “nuestras necesidades, mis necesidades se anteponen a todo”. “Yo primero, segundo yo y tercero, también yo”. ¿Es que será cierto aquello de Plauto de que “el hombre es un lobo para el hombre”? Rubén Darío dice en uno de sus más bellos poemas Los motivos del lobo que “el hombre está hecho de mala levadura”.

¿De qué otro modo se podría explicar una sociedad en la que sólo unos pocos viven en la opulencia y la inmensa mayoría vive en la miseria? -sólo en nuestro país, la España desarrollada, 1 de cada 4 vive en el límite del umbral de la pobreza-. A lo que llaman democracia no representa los intereses del pueblo, sino los intereses de unos pocos. En un mundo en el que los avances científicos y las nuevas tecnologías han demostrado grandes gestas, se siguen solucionando los problemas con la fuerza de las armas y el militarismo. Cacareamos la Declaración de los Derechos Humanos y no nos importan nada los problemas reales de las personas y los derechos conseguidos a lo largo de los tiempos. La brecha que separa a ricos y pobres cada vez es más grande y más profunda. Hay mandatarios, disques emanados de la voluntad popular, que, en un mismo día, se arrodillan ante el Papa de Roma, ante un Ayatolá y ante Obama o Angela Merkel, quienes, a su vez, viven arrodillados ante el FMI, ante el Banco Mundial y ante las grandes agencias financieras.

Qué distinto, en medio de este inmenso maremágnum, oír esta frase de que La Solidaridad empieza por los demás. Pareciera de otro planeta, pero no, porque también, de este otro lado, la historia es bastante generosa. Todos conocemos cantidades de personas que han entregado su vida por ideales de justicia, de verdad, de paz, de honestidad o, dicho de otro modo, por conseguir un mundo habitable para todos. Cuántos ejemplos de generosidad y so-

lidad nos dan las gentes sencillas de los pueblos más empobrecidos de cualquier país o continente. Gente que sabe compartir y sabe organizar, desde su nada, los mejores servicios sociales, sobre todo, con los más vulnerables: niños huérfanos, personas mayores solas, viudas con hijos, enfermos... Todo un sistema que, por supuesto, no es fruto de la improvisación, sino más bien de una visión del mundo y del ser humano, en el que ambos se necesitan, una cosmovisión complementaria. El hombre se siente un ser vivo dentro del conjunto de la naturaleza y todo su actuar va en función del equilibrio necesario para hacer sostenible la vida. No es necesaria la acumulación y, por lo tanto, lo mío es de todos y lo de todos es mío, frente a lo mío es mío y lo de los demás también.

Se trataría, pues, de generar un sistema que trastore nuestros esquemas de personalismo, individualismo, egoísmo por otros en los que el mundo, el ser humano, los otros sean patrimonio común, del que nadie, por ningún motivo, puede ni debe apropiarse o abusar de él. Claro que esto requiere de un gran esfuerzo, que debe empezar por cada uno de nosotros hasta llegar a creernos que las personas son primero y, principalmente, las más desvalidas. Contraponer a lo del “hombre lobo para el hombre” aquella otra expresión de Séneca que dice que “el hombre es sagrado para el hombre”. Pienso que se trata de que nos creamos que otro mundo es posible y empecemos a actuar en consecuencia. Muchos y juntos seguro que podemos.

Desde SOLMAN, aun, en estos tiempos de crisis, seguimos apostando por las personas, por su dignidad y por sus derechos por encima de la Deuda Soberana, de la Prima de Riesgo, del BCE, del FMI y de todo aquello que anteponga los intereses económicos de unos pocos al derecho a una vivienda digna, a un salario justo, a la salud como bien público, gratuito y universal, a la educación...

La Solidaridad empieza por los demás.



# Esenciales para la vida

La ONG Farmamundi denuncia que 2.000 millones de personas no tienen acceso a los medicamentos que podrían salvar sus vidas.

La campaña “Esenciales para la vida”, reivindica que la salud debe ser un derecho universal y no un privilegio.

Los medicamentos esenciales se definen por su utilidad para la población mundial. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), los medicamentos esenciales son aquellos que satisfacen las necesidades sanitarias prioritarias de la mayoría de la población. Deben estar disponibles en todo momento, en las cantidades adecuadas y en las formas farmacéuticas que se requieran en el ámbito de los sistemas de salud, con la calidad o información necesarias y a un precio asequible para los individuos y la comunidad.

El proyecto ‘Esenciales para la Vida’ se centra por un lado, en dar a conocer que millones de personas en el mundo mueren a causa de la falta de acceso a medicamentos esenciales, de las causas de esta injusta desigualdad entre las diferentes zonas del mundo y de las consecuencias que esto conlleva. Por otro lado, se pretende favorecer una reflexión sobre la problemática y una búsqueda de posibles alternativas que aporten una solución válida para alcanzar el cumplimiento de estos objetivos, fundamentalmente dirigida a aquellos sectores de la sociedad cuyo ámbito de influencia es mayor en aras de promover cambios.



La OMS, junto a otras instituciones sanitarias, defiende el derecho universal a la salud como un derecho garantizado en la Declaración de los Derechos Humanos y su importancia como uno de los principales factores que interviene en el desarrollo de los pueblos. En la actualidad este derecho fundamental no se garantiza a toda la población, para ello, sería necesario mejorar las condiciones a distintos niveles.

Enfermedades como el Chagas, la malaria, la leishmaniasis, etc., llamadas enfermedades olvidadas, causan 8.000 muertes al día, afectando a poblaciones que carecen de los recursos económicos para costearse los tratamientos farmacológicos necesarios, por lo que no resultan interesantes para la industria farmacéutica.

Los expertos afirman que una de las soluciones a la inaccesibilidad por altos precios pasa por desvincular la I+D farmacéutica del proceso de patentes y conseguir que los estados entren como actores del sector, participando con fondos estatales en la I+D para que el medicamento sea un bien de dominio público y no un bien de consumo más.

La campaña cuenta con página web de donde se puede obtener más información, [www.esencialesparalavida.org](http://www.esencialesparalavida.org) y con blog, <http://www.esencialesparalavida.org/blog/>

La campaña ‘Esenciales para la vida’ está financiada por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Generalitat Valenciana, la Agencia Extremeña de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AEXCID), la Xunta de Galicia y la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha (JCCM).

Farmamundi CLM

## INFÓRMATE Y COLABORA CON SOLMAN

Calle Azucena, 19 – Entreplanta, Oficina 3  
13002 CIUDAD REAL

Teléfono y Fax: (+34) 926 25 47 07

e-mail: [solman@solman-ongd.org](mailto:solman@solman-ongd.org)

[www.solman-ongd.org](http://www.solman-ongd.org)

Puedes hacer tu APORTACIÓN en:  
CAJA RURAL DE CIUDAD REAL;  
Cuenta n.º: 3062 0051 57 2227068224

# Respuesta al Ministro de Exteriores y Cooperación

**R**eacción de la Coordinadora de ONGD ante las declaraciones del Ministro Margallo sobre la política de cooperación internacional

No se trata de elegir entre los derechos de unas personas y otras, sino de garantizar los servicios sociales.

Madrid, 15 de marzo de 2012. La Coordinadora de ONG de Desarrollo-España muestra su sorpresa ante las declaraciones del Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación, García Margallo, quien compareció ayer ante la Comisión de Cooperación del Congreso. En su comparecencia, Margallo afirmó que “recortar en cooperación es una opción extremadamente dolorosa, pero la otra opción a lo mejor, es recortar pensiones o cerrar ambulatorios”.

No se trata de contraponer unas personas con otra sino de garantizar los servicios sociales básicos y los Derechos Humanos de las personas, independientemente de

lugar en el que hayan nacido o vivan. La crisis que estamos viviendo es global, como también lo son sus consecuencias; lo que ocurre en un lugar repercute en el resto del planeta. Es precisamente por esta razón que, ahora más que nunca, debemos dar prioridad al mantenimiento de políticas públicas que garanticen las pensiones, la educación, la sanidad, el empleo, etc., tanto en España como fuera de nuestro país.

Garantizar esas políticas públicas es posible. Los fondos para tales fines pueden obtenerse equilibrando partidas como las destinadas a gastos militares o la inversión en el rescate a entidades financieras. Opciones existen y son reales. Lo que no podemos hacer, en ningún caso, es optar entre unas personas u otras y, por tanto, enfrentar a quienes sufren de manera más directa las consecuencias de la crisis sin que, paradójicamente, la hayan generado. Como ONG de Desarrollo, comprometidas con la justicia social y con amplia trayectoria en este sentido, creemos que hacerlo significaría olvidar nuestra responsabilidad ética y política ante los crecientes niveles de pobreza y de desigualdad que afectan a nuestra sociedad y al mundo.



# Asamblea General Solman

**E**l pasado 28 de febrero tuvo lugar la asamblea general de SOLMAN. Con una presencia significativa de participantes, se analizó la difícil situación de la cooperación en nuestra comunidad, haciendo necesario el replanteamiento de toda la actividad solidaria. Se hizo un repaso de toda la actualidad de SOLMAN: Proyectos en ejecución, pendientes de aprobación o de convocatoria, grupo de sensibilización, cooperantes, Sinergias, situación económica, alumnos en prácticas, grupo becas, mercadillo, hermanamientos, Pobreza Cero, Educación para el desarrollo, boletín, etc. Le agradecemos a M<sup>a</sup> José y Sara su trabajo en la junta directiva durante estos años, sus plazas las cubrirán Eloisa y José Luis.

**SOLMAN, Solidaridad Manchega, es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.**



**Fundación  
Caja Castilla La Mancha**

**Agradecemos la colaboración de la Universidad y Fundación Caja Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.**

# Jornadas de reflexión Solman

Julio Novillo

**D**e todos es conocida la crisis económica que azota a todo el planeta. Una crisis que está sirviendo de excusa a gobiernos regionales (entre ellos, el nuestro) y al nacional, para eliminar de un plumazo las ayudas y los compromisos que, por ley, han adquirido con las comunidades de países en vías de desarrollo. Tan nefasta decisión nos obliga, desde SOLMAN, a estudiar salidas y otros ca-

minos para seguir luchando por un mundo más justo y digno. Por ello, nuestro compañero Julio Novillo ha preparado dos interesantes ponencias donde se nos muestra el entramado de la cooperación internacional, sus mecanismos de funcionamiento, su forma de financiación, la articulación de su actividad, los factores que la determinan y sus características. Con ello, pretendemos reflexionar sobre nuestra labor, replantear nuestra acción y reorientar nuestro trabajo para seguir respondiendo, con eficacia y conforme a nuestras posibilidades, a las necesidades de estas comunidades con las que estamos trabajando.

# Nuevos rumbos en la cooperación

**H**ola amigos, la cuestión que por mi parte planteo sigue siendo la misma, los recortes presupuestarios los podemos transformar en una oportunidad para conseguir cambios más potentes. Entiendo que la cooperación que estos años hemos hecho tenía alicientes incuestionables, el contacto con las contrapartes, la contemplación de los proyectos ejecutados y el cambio en la vida de las personas, poder mostrar lo conseguido y conseguir el compromiso de la gente, incluso el reto personal que supone viajar y enfrentarse a realidades especialmente difíciles.

Sin embargo, ahora habremos de orientar nuestra acción hacia otras herramientas, probablemente, en principio, menos lucidas quizás por la falta de uso. Seguramente una manifestación populosa, una gran recogida de firmas o tener los medios de comunicación y la ciudadanía al día de las cuestiones que afectan a tantas personas, también sea muy gratificante. Es evidente que SOLMAN ya sabe hacer proyectos, y muy bien hechos, y cuando se puedan volver a hacer no habrá más que ponerse de nuevo manos a la obra. Ahora puede que interese hacer incidencia, política, social, legal, y habremos de nuevo de esforzarnos como ya lo hicimos en el contexto anterior, para informar, formar y comprometer a la ciudadanía, para que tome conciencia de su poder, de que el mundo necesita cambiar y de que se necesita de todos. Tampoco en esta faceta partimos de cero, tenemos ya experiencias previas de sensibilización y educación para el desarrollo, la Campaña Pobreza Cero que ya tiene una trayectoria de satisfacciones y cuestiones sobre las que reflexionar, y una trayectoria de muchas vicisitudes.

Del siguiente artículo os extraigo estos dos párrafos reveladores:

*“Sin embargo el paso atrás no se da sólo en términos cuantitativos, sino también se empiezan a dar pasos en dirección contraria a la de un paradigma para una cooperación transformadora, que parecía ya generalmente aceptado. En este proceso destacamos un factor que será clave en el futuro: el creciente papel de la empresa privada en las políticas públicas de cooperación. Así pues, las políticas de cooperación internacional no sólo dispondrán de menos recursos económicos, sino que están bajo un proceso de transformación en el que el sector privado canalizará y / o recibirá una parte cada vez mayor de estos escasos recursos, en detrimento, entre otros, de los recursos gestionados por las ONGs o directamente por las comunidades en el Sur.”*

*“En definitiva, FOPRODE no resulta, como se afirma en el preámbulo de la Ley que lo creó, la “respuesta a una reivindicaciones histórica de la sociedad española y, especialmente, de las Entidades sin ánimo de lucro Especializadas en cooperación internacional para el desarrollo”. Para muchas de estas entidades, entre las que nos encontramos, FONPRODE es un paso más hacia la privatización de la cooperación internacional, que no responde a la necesidad de hacer frente al problema de la generación de deudas ilegítimas, y que aleja la cooperación pública española del paradigma de cooperación transformadora. Tomando el rumbo de FONPRODE, volvemos a la casilla de salida, en la que el crecimiento económico toma el lugar del desarrollo humano y sostenible.”*

Nuevo rumbo (empresarial) para la cooperación internacional. El caso del nuevo Fondo para el Desarrollo (FONPRODE), Iolanda Fresnillo. Observatorio de la Deuda en la Globalización, 29 de junio de 2011.

# Sinergias

Eloísa Muela

Esta semana se ha puesto en marcha por parte de SOLMAN, la Escuela de Arte 'Pedro Almodóvar' y la Asociación Fuensanta, un proyecto innovador, creativo y solidario llamado SINERGIAS\_01.

Dicho proyecto consiste en promocionar el Desarrollo Local y la Ayuda al Desarrollo. Para ello, estas tres entidades, se han asociado con el fin de conseguir fondos, para la ejecución de un proyecto consistente en la integración de niños con discapacidad en una comunidad indígena lenca de Honduras, en riesgo de pobreza extrema.

La forma de conseguir estos fondos pone en marcha una serie de sinergias entre los diferentes agentes participantes, que potencian las relaciones entre ellos y la coordinación y solidaridad entre todos, para lograr un objetivo común.



Los/as alumnos/as de 3º de Estudios Superiores de Diseño de Interiores de la Escuela de Arte, participan junto al profesor José Luis León, en un concurso de diseño de objetos inspirados en el Arte Lenca. Este proyecto, se ha planteado como un trabajo más de clase, que dará lugar a 5 objetos ganadores que se realizarán en los talleres de la Asociación Fuensanta. Posteriormente serán vendidos, siendo sus beneficios destinados a financiar un proyecto de ayuda a niños con discapacidad intelectual en una zona rural de Honduras.

La ONGD SOLMAN (Solidaridad Manchega) colabora desde hace años con ACOES-Honduras (Asociación de Colaboración y Esfuerzo). Conjuntamente desarrollan una serie de proyectos cuyo objetivo común es potenciar una 'sensibilización activa' tratando de generar acciones y crear disposición de actuar. Se basa en objetivos claros y

*Alumnos de la escuela de arte 'Pedro Almodóvar' participan en un proyecto de apoyo a la cooperación al desarrollo y a las personas con discapacidad.*

viables; pequeñas metas a corto y medio plazo para un fin a largo plazo; la participación en red; la dinamización del potencial solidario ciudadano y la transparencia y claridad en sus planteamientos y acciones.

En esta línea surge el proyecto SINERGIAS\_01 cuyo objetivo principal es establecer sinergias entre proyectos de Desarrollo Local y proyectos de Ayuda al Desarrollo.

Los alumnos de 'Proyectos de Interiores II' participan en una sesión de introducción al Arte Lenca y al proyecto, al que irán destinados los fondos que se consigan con la venta de sus proyectos. Esta sesión fue coordinada por Eloísa Muela de SOLMAN.

Posteriormente, los alumnos y su profesor, José Luis León, fueron recibidos en los Talleres de la Asociación Fuensanta por Mireia Cerrato, Directora Técnica de la misma que, tras una breve introducción sobre las Discapacidades y el funcionamiento del centro, enseñó a los alumnos los talleres.

La visita comenzó en los talleres de 'Feltro y Metacrilato', donde el monitor, Oscar Martín, explicó el funcionamiento del taller, las características de los objetos que allí se producen y resolvió las dudas de los alumnos, que tienen que compaginar el diseño con la viabilidad técnica y económica de su propuesta. Continuó el recorrido por los talleres de 'Serigrafía y Estampación'. En el taller de 'Papel Reciclado' el monitor José Manuel Zúñiga explicó el proceso que se sigue para la elaboración de productos con este material y sus variables, y en el taller de 'Cartonaje' Francisco Romano atendió todas las dudas y preguntas de los alumnos, además de enseñar los procesos y productos que en dicho taller se realizan.

En todos estos talleres, las personas que trabajan participaron activamente resolviendo dudas y mostrando orgullosos su trabajo a los estudiantes. La visita a los talleres permitió, no sólo conocer mejor la técnica, sino sensibilizar más sobre las personas con discapacidad intelectual y su integración plena en el mercado laboral, comprobando como el proceso y el resultado de los productos que elaboran son de la máxima calidad y compromiso.

Esta iniciativa es un bonito ejemplo donde Arte, Diseño, Docencia, Integración, Personas con Discapacidad, Fomento del Empleo y Ayuda a la Cooperación al Desarrollo se funden haciéndonos ver que la Solidaridad es un valor Universal que empieza por las personas que tenemos a nuestro alrededor y que incluye también a aquellos que están lejos y que tenemos que tener siempre presente.

Si alguien está interesado en conocer más de esta iniciativa o apoyarla económicamente, puede ponerse en contacto con SOLMAN, [solman@solman-ongd.org](mailto:solman@solman-ongd.org)

# África y América en Claves de Mujer

El proyecto de Sensibilización "África y América en Claves de Mujer", sigue con su recorrido por la provincia, en estos momentos nos encontramos en Villarrubia de los Ojos hasta el próximo día 30 de marzo, con esta localidad hacemos la número 19.

La respuesta de los Centros de la Mujer a pesar de los tremendos recortes que están sufriendo está siendo muy positiva y la de la población lo podemos resumir en algunas opiniones que recogemos en nuestro libro de asistencia: "Esta magnífica historia, contada fotográficamente, nos recuerda cuán equivocados están/estamos quienes el Día de la Mujer repiten/repetimos – con lo bien que estamos, de qué sirve este día? – en el Mundo Desarrollado ¿no? ¿y el resto...?" (Valdepeñas, 35 años). "La exposición es una preciosidad, tiene fotografías muy bonitas que reflejan muy bien las semejanzas y diferencias de las mujeres en el mundo. El mensaje que se da es de forma positiva; refleja los avances de las mujeres, pero ayuda a reflexionar de todo lo que queda por avanzar" (Herencia). "MOLA UN MONTÓN" (Puertollano, 16 años). "Necesaria para ver cómo las diferencias no son para dividir sino para complementar. Las tres aportan algo distinto" (Ciudad Real, 63 años) y muchas más...



# Proyectos en Honduras

Prado Cañizares

El 25 de febrero y el 6 de marzo respectivamente se inauguraron 17 viviendas y un centro de capacitación juvenil en Honduras, proyectos apoyados por Solman, en colaboración con la Asociación Colaboración y Esfuerzo (ACOES).

El primero de ellos, financiado por la Fundación Castellanomanchega de Cooperación al Desarrollo (FCMC), ha sido ejecutado en la comunidad de Valle de Ángeles, en el municipio de Opatoro, Departamento de La Paz y ha beneficiado a 17 familias de forma directa con la construcción de sus viviendas pero a la vez ha impulsado el programa de educación por radio "Maestro en Casa" a través del cual niños y adultos sin recursos económicos para estudiar en sus comunidades, pueden acceder a la educación formal en Centroamérica.

Por otro lado, el Centro de Capacitación Juvenil construido en la colonia Monterrey, en Tegucigalpa, con financiación de la Junta de Comunidades de Castilla la Mancha, posibilitará que cientos de jóvenes procedentes de familias con bajos recursos económicos tanto de las colonias más pobres de Tegucigalpa como de la zona rural del país, puedan continuar sus estudios en la capital y reforzar su educación formal a través de refuerzo escolar. Además, desde este centro, se ofrece a los jóvenes una educación en valores y la posibilidad de ponerlos en práctica mediante su participación en los proyectos que la asociación desarrolla en todo el país: escuelas, centros infantiles, residencias para jóvenes, becas de estudio para niños y jóvenes, construcción de viviendas, acceso a la salud, etc...



Solman y Acoes vienen colaborando desde 1998 en diversos proyectos que han posibilitado que hasta el momento se hayan construido más de 120 viviendas en el departamento de La Paz y una residencia para jóvenes en el municipio de Marcala, en este mismo departamento. Además se han apoyado diversos proyectos de Acoes como el de "Maestro en Casa" o las Escuelas de Santa Clara y Santa Teresa en Tegucigalpa, etc... En estos momentos acaba de iniciarse un proyecto financiado por Diputación de Ciudad Real que tiene como objetivo mejorar la nutrición de los jóvenes de la residencia de Marcala a través de la implantación de un proyecto agropecuario.

# Tus manos y la mentira

**Nazim Hikmet**

*Graves como las piedras,  
Tristes como canciones de presidio,  
Pesadas y macizas como bestias de carga,  
Tus manos se parecen  
al rostro endurecido  
de los niños hambrientos.*

*Ágiles, laboriosas como abejas,  
Pródigas como ubres desbordantes de leche,  
Intrépidas lo mismo que la naturaleza,  
Bajo su dura piel, tus manos guardan  
la amistad y el afecto.*

*No está nuestro planeta sostenido  
por los cuernos de un buey:  
Tus manos lo sostienen...*

*¡Qué hombres, nuestros hombres!  
Los mantienen a fuerza de mentiras,  
Siendo que andan hambrientos,  
Faltos de carne y pan,  
Y dejan este mundo, al que cargan de frutos,  
Sin poder verlos en la mesa propia  
ni siquiera una vez.*

*¡Qué hombres, nuestros hombres!  
Sobre todo los de Asia, los de África,  
del medio Oriente, del Cercano Oriente,  
los de las tantas islas del Pacífico  
y los de mi país,  
es decir, mucho más del setenta por ciento  
de los hombres del mundo:  
Están adormecidos, están viejos,  
Siendo listos y jóvenes como lo son sus manos...*

*¡Qué hombres, nuestros hombres!  
Ustedes, mis hermanos de América o Europa,  
Tan alertas y audaces,  
A quienes, sin embargo, los aturden  
lo mismo que a sus manos,  
Y les mienten,  
y los hacen marchar...*

*¡Qué hombres, nuestros hombres!  
Si mienten las antenas de las radios,  
Si mienten las enormes rotativas,  
Si miente el libro y mienten los afiches,  
Si mienten los anuncios de los diarios,  
Si mienten las desnudas piernas de las muchachas  
en el teatro y en el cine,  
Si hasta mienten las canciones de cuna,*

*si miente el sueño, si el pecado miente,  
si miente el violinista de la boite,  
Si miente el plenilunio  
en las noches sin ninguna esperanza,  
Si mienten la palabra,  
el color y la voz,  
Si miente el que te explota,  
El que explota tus manos,  
Si todo el mundo y todas, todas las cosas mienten,  
a excepción de tus manos,  
Es para que tus manos siempre sean  
dóciles como arcilla,  
ciegas como la noche,  
idiotas como el perro del pastor,  
Y para que jamás se subleven tus manos*

*Y para que no acabe jamás tanta injusticia  
-Ideal del traficante-  
Sobre este mundo nuestro,  
este mundo mortal  
Donde poder vivir  
sería lo mejor.*

*Pinturas de Oswaldo  
Guayasamín. Están  
incluidas en una  
serie de pinturas que se  
llama "Las manos".*



<http://www.guayasamin.org/pages/index.html>

## Sesión solidaria de cine

Eloisa Muela

El Grupo 'Kinder San Cayetano' está formado por personas voluntarias de SOLMAN que, con mucho entusiasmo y ganas de colaborar, participan en el proyecto de Sensibilización Activa llamado 'Puentes'.

El Grupo de Trabajo dedica sus esfuerzos a promover iniciativas solidarias. La proyección de KATMANDÚ ha sido una de ellas. SOLMAN y los Cines LAS VIAS de Ciudad Real han colaborado en esta ocasión para hacer realidad una Sesión Solidaria de Cine (de buen cine) y aprovechar esta película de Icíar Bollaín, que tanto tiene que ver con el proyecto, para recaudar fondos a través de dicha sesión.

Como dice la protagonista:  
"Todo el mundo tiene derecho a una educación. Enseñar es ayudar a ser libres".

